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Путеводитель 
по кадровым вопросам

Компания «Консультант Плюс» продолжает пре-
доставлять пользователям удобные возможности 
для работы с правовой информацией и инструмен-
ты для ее анализа и принятия решений по важным 
для специалистов вопросам. 

В мае 2010 года Справочная Правовая Система 
КонсультантПлюс пополнилась новым Информацион-
ным Банком - «Путеводителем по кадровым вопросам». 
В нем специалисты найдут подробную информацию по 
вопросам взаимоотношений работодателя и работника 

- практические рекомендации, формы документов и об-
разцы их заполнения. 

В путеводителе представлены образцы заполнения 
различных документов - официальных форм, утверж-
денных Госкомстатом РФ и другими органами, и произ-
вольных: актов, приказов, соглашений, уведомлений и 
других документов, необходимых для правильной орга-
низации кадрового делопроизводства. Образцы запол-
нения форм содержат конкретные формулировки, при-
меры записей в трудовые книжки и т.д. 

Таким образом, в материалах «Путеводителя по ка-
дровым вопросам» буквально по полочкам разложена ин-
формация, необходимая специалистам, работающим с 
кадрами: это полное и доступное изложение различных 
практических вопросов по этой теме.

Обновление материалов будет осуществляться еже-
недельно, что позволит специалистам быть в курсе но-
вейших изменений в трудовом законодательстве. 

Региональный центр КонсультантПлюс 
по Архангельской области 

г. Архангельск - тел. 20-07-07, 
г. Северодвинск - тел. 54-34-80 

Бизнес успешен, если он приносит пользу людям

Больше чем аудит
19 июня Аудиторской 

фирме «БЭНЦ» исполнит-
ся 10 лет. Ее путь в лиде-

ры регионального рын-
ка аудита доказывает 

простую истину: бизнес 
успешен, когда его цель - 

полезность людям.

Сегодня «БЭНЦ» - боль-
ше чем аудиторская фир-

ма. Она также занимает-
ся оценочной деятельно-

стью, налоговым и фи-
нансовым консультиро-

ванием, правовым и юри-
дическим сопровождени-

ем, ведет защиту в суде. 
«Мы оказываем весь ком-

плекс услуг, который по-
могает бизнесу разви-

ваться. А стабильная ра-
бота бизнеса - главная 

основа роста экономики 
региона», - говорит гене-

ральный директор компа-
нии Николай НЕКРАСОВ 

(на снимке).
Профессионализм 

«БЭНЦ» заслужил при-
знание в деловых кру-
гах Архангельской об-
ласти. Партнеры зна-

ют, что для получения 
услуг по высшим стан-

дартам качества не надо 
приглашать столич-

ных аудиторов. Тем бо-
лее что на базе компа-

нии создан филиал меж-
дународной аудиторско-
консалтинговой группы 
BDO, с которой «БЭНЦ» 

работает много лет.
У компании сформиро-

вался коллектив профес-
сионалов своего дела. 

Многие компании 
все десять лет сотрудни-

чают с «БЭНЦ». Такое 
доверие дорогого стоит. Реклама

Реклама
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И.о. директора драмтеатра  ■
стал завхоз

Исполняющим обязанности директора Архангель-
ского областного театра драмы им. М.В. Ломоносо-
ва назначен экс-продюсер Леонид ДЗЮНИК, ранее 
принятый на должность заместителя директора по 
административно-хозяйственной части. 

Копия распоряжения об этом, подписанного 7 июня 2010 
года министром образования, науки и культуры Архангель-
ской области Ильей ИВАНКИНЫМ, выложена на сайте реги-
онального отделения КПРФ. В документе говорится о том, 
что с 8 июня текущего года Дзюник назначается исполня-
ющим обязанности директора театра.

Также указано, что новому и.о., сменившему на этом по-
сту ранее назначенную Нину ПОШЛЯКОВУ, устанавливает-
ся «должностной оклад директора согласно штатному рас-
писанию с ежемесячной стимулирующей надбавкой за счет 
средств областного бюджета в размере 300% от должност-
ного оклада».

В приказе от 8 июня, подписанном уже Леонидом Дзю-
ником, говорится о создании комиссии по контролю за пе-
редачей печатей и ключей. Этим документом новый и.о. 
обязывает заместителя директора по творчеству Алексан-
дра ДУНАЕВА, который, по логике, должен был исполнять 
обязанности директора после ухода руководителя учреж-
дения Евгения МИЩЕНКО на больничный, покинуть каби-
нет директора. А все находящиеся там личные вещи – «опи-
сать, упаковать, опечатать и сдать на склад».

Область вернет энергетикам  ■
деньги за «заморозку» тарифов

В бюджете Архангельской области на 2010 год бу-
дут предусмотрены 299 млн. рублей на исполнение ре-
шения арбитражного суда по взысканию в пользу ОАО 
«ТГК-2» убытков, понесенных предприятием вслед-
ствие «заморозки» тарифов на тепло в первом полу-
годии 2009 года.

Об этом заявила министр финансов Архангельской об-
ласти Елена УСАЧЕВА на заседании правительства регио-
на. Напомним, с 1 января 2009 года по распоряжению гу-
бернатора Архангельской области Ильи Михальчука были 
на 6 месяцев «заморожены» на уровне 2008 года тарифы 
на тепловую энергию, отпускаемую ОАО «ТГК-2» (для жи-
телей Архангельска и Северодвинска). Соответствующее 
постановление было издано департаментом по тарифам 
и ценам области в конце ноября 2008 года. Таким образом, 
с января 2009 года энергетики применяли при расчетах с 
потребителями заниженный тариф.

Энергетики, в свою очередь, обратились в Арбитражный 
суд Архангельской области с иском о взыскании с субъекта 
РФ убытков в виде недополученных доходов в сумме почти 
300 млн. рублей. Арбитражный суд области в апреле 2009 
года признал, что постановление департамента не соответ-
ствует законодательству, но отказал в возмещении ущерба. 
Энергетики не согласились с таким решением и обратились 
с жалобой в суд апелляционной инстанции. Суд подтвер-
дил обоснованность претензий энергетиков, а также пра-
вильность расчета убытков. 

Свое дело: Как безработному стать бизнесменом

Бизнес и власть: Почему затягивается согласование проектов

Сам себе предприниматель
Опираясь на годовое пособие 
по безработице, в 2009 году 700 уже 
бывших безработных жителей Архангельской 
области смогли открыть собственное дело. 
Деньги для старта своего бизнеса они 
получили из средств целевой программы, 
направленной на снижение напряженности 
на рынке труда. «Антикризисные меры» 
работают и в 2010 году…

Программа дополни-
тельных мероприятий, на-
правленных на снижение на-
пряженности на рынке труда 
Архангельской области и Не-
нецкого автономного округа 
в 2010 году, уже дала поло-
жительные результаты: с на-
чала года 59 граждан стали 
индивидуальными предпри-
нимателями. В рамках про-
граммы – 2010 предусмотре-
но выделение финансовой 
помощи в размере 8 млн. ру-
блей. Из этих средств под-
держку для открытия соб-
ственного дела могут полу-
чить 105 человек.

ОТ ЗАЯВКИ 
ДО БИЗНЕС-ПЛАНА

Как пояснила «Бизнес-
классу» директор област-
ного государственного 
учреждения «Центр за-
нятости населения горо-
да Архангельска» Татьяна 
МАРЧЕНКО, претендовать 
на получение финансовой 
помощи может любой заин-
тересованный  в открытии 
собственного дела граж-
данин, состоящий на учете 
в Центре занятости в каче-
стве безработного. 

Конечно, эта процедура 
не быстрая.

«Сначала безработный 
гражданин пишет заявление 
на оказание государствен-
ной услуги по содействию 

в самозанятости, - говорит 
Татьяна Марченко. - Затем 
в отделе профориентации 
он проходит тестирование 
на выявление способности 
к предпринимательской де-
ятельности и по результатам 
получает консультацию спе-
циалиста».

Кроме этого, будущий 
предприниматель посеща-
ет учебные семинары, ко-
торые организуются Цен-
тром занятости совместно 
с учебно-деловым центром 
«Предприниматель» Михаи-
ла Тестова. Так, сейчас ком-
плектуется учебная группа 
для прохождения курсовой 
подготовки (длительность - 
72 часа) по дополнительной 
образовательной програм-
ме «Основы предпринима-
тельской деятельности». За-
вершающий этап – написа-
ние бизнес-плана и его за-
щита.

Решение о выделении 
денег на открытие дела 
принимает комиссия, в со-
став которой входят специ-
алисты Центра занятости, 
представители мэрии Ар-
хангельска и администра-
ции Приморского района. 
После этого, если комис-
сия одобрит бизнес-идею, 
на счет гражданина будет 
перечислено 58 800 рублей. 
За их расход впоследствии 
он должен будет отчитаться. 
Одно из ключевых условий 
программы - гражданин, по-
лучивший финансовую по-

мощь, должен вести пред-
принимательскую деятель-
ность не менее года.

И РЫБКИ, И ЦИФРОВЫЕ 
ТЕХНОЛОГИИ

В городском Центре за-
нятости заявки на участие в 
программе принимает за-
меститель начальника 
отдела содействия в тру-
доустройстве и спецпро-
грамм Елена СКАЧКОВА. 
Она также рассматривает 
идеи граждан, объясняет 
риски, права и обязанности 
участника программы.

По словам специалиста, 
люди к ней приходят с очень 
разнообразными идеями, от 
разведения и продажи аква-
риумных рыбок до внедре-
ния цифровых технологий и 
разработки сайтов. 

Один из участников про-
граммы прошлого года Сер-
гей ЛИСИН почти год состо-
ял на учете по безработице. 

«О программе узнал от дру-
га – он стал индивидуальным 
предпринимателем по програм-
ме Центра занятости, – расска-
зывает Сергей Лисин. – Заинте-
ресовался, узнал все подроб-
ности от специалистов. Про-
а н а ли з и р о в а л а рх а н г е ль-
ский рынок и понял, что у нас 
в городе не так много хороших 
агентств, которые устраивают 
торжества «под ключ».  Защитил 
бизнес-план, открыл агентство 
мероприятий «Nanoparty».

На сумму, которую выделило 
государство, Сергей Лисин при-
обрел звуковое оборудование – 
аппаратуру для проведения ме-
роприятий на природе, а также 
сделал первый взнос за аренду 
офиса. Эти расходы, как утверж-
дает Сергей, уже окупились.  

«Конечно, направление моей 
деятельности не совсем при-
быльное, но мы растем, у нас 
уже есть имя, сайт. Я считаю, 
что подобные государственные 
программы – шанс для пред-

Анна КАЛИНИНА

журналист

БК

Центры занятости готовы помочь будущим 
предпринимателям на старте бизнеса.

Проектировщик VS экспертиза
Почему порядка трети проектов 
строительства, переданных 
на госэкспертизу, возвращаются 
на доработку? На что нужно обращать 
внимание при сборе документации? 
Ответы на эти вопросы искали члены 
СРО «Союз проектировщиков» и депутаты 
облсобрания на встрече с директором 
Управления госэкспертизы по Архангельской 
области Валерием ХУДЯКОВЫМ.

Нередко слышишь, что 
государственные эксперты 
без конца выискивают не-
дочеты вместо того, чтобы 
без проволочек подтвердить 
смету и гарантировать без-
опасность объекта. Более 
того, известны случаи, когда 
исправление ошибок в про-
екте длилось до полугода, в 
то время как закон ограни-

чивает сроки экспертизы 45 
сутками для жилых домов и 
тремя месяцами для других 
зданий и сооружений. 

Серьезные недочеты, ко-
торые приводят к отрицатель-
ному заключению госэкспер-
тизы, могут возникать на раз-
ных стадиях инвестиционно-
строительного цикла. Ино-
гда все начинается с непол-
ной комплектации докумен-
тов о предшествующих про-
ектированию изыскатель-

ских работах (по действую-
щему законодательству – не 
более чем трехгодичной дав-
ности).

Требования к инженерно-
геологическим изысканиям 
установлены СП 11-105-97. 
Глубина скважин, общее ко-
личество горных выработок 
в пределах одного здания и 
расстояние между ними за-
висят от нагрузки и катего-
рии грунтов в определен-
ной местности и рассчиты-
ваются по специальным ме-
тодикам. 

Срок давности для топо-
графической съемки – два 
года. Исключение состав-
ляют территории, которые 
долго не развивались и ре-
льеф участка оставался не-
изменным. Решение прини-
мает главный архитектор 
того муниципального обра-
зования, где планируется 
строительство. 

Отсутствие необходи-
мой документации или вы-
явление дефектов конструк-
ции, снижающих ее несущую 
способность в результате 
нарушения установленного 
порядка изысканий, могут 
надолго отодвинуть срок во-
площения любого проекта.

«К великому сожалению, 
у нас встречаются объекты, 
не прошедшие экспертизу 
из-за ошибок в генераль-
ном плане, –  сообщил ди-
ректор областного управле-
ния по государственной экс-
пертизе Валерий Худяков. – 
Такие проекты нуждаются в 
существенной переработке, 
что досадно и для заказчи-
ка, и для проектной органи-
зации. Да и нам никакой ра-
дости не доставляет».

Планировку участков, 
где будут строиться про-
мышленные и обществен-
ные объекты, выполняют с 

учетом санитарно-защитных 
зон, которые отделяют их от 
жилой застройки. Здесь тре-
буется заключение главного 
санитарного врача муници-
пального образования (или 
его заместителя).

Очень трудная ситуация 
сложилась в Архангельске с 
проектированием стоянок 
автомобилей, транспорт-
ных развязок, где требуют-
ся согласования со стороны 
ГИБДД и управления дорог и 
мостов. Возможно, она из-
менится к лучшему с утверж-
дением нового генплана го-
рода. Но пока действуют 
нормативы, принятые в  80-е 
годы прошлого века. То же 
можно сказать о предель-
ной этажности зданий.

Последний важный мо-
мент, о котором напомнил 
Валерий Худяков, – это со-
хранность существующей 
застройки. В городе много 

ветхих зданий, поэтому заочных 
рекомендаций госэксперти-
за дать не может. В каждом от-
дельном случае требуется осо-
бое архитектурное и планиро-
вочное решение.

В конце июня вступает в силу 
Федеральный закон 384-ФЗ 
«Технический регламент о безо-
пасности зданий и сооружений», 
принятый Государственной Ду-
мой в декабре. Возможно, одни 
проекты – из тех, что не вписы-
ваются в сегодняшние СНиПы – 
удастся реализовать в ближай-
шее время, а другие придётся 
основательно переработать. 

Кризис заставил застрой-
щиков и проектировщиков от-
казаться от некоторых крупно-
масштабных планов в пользу 
менее затратных и более при-
быльных проектов. Где тут под-
водные камни и где конъюнкту-
ра рынка? Это предстоит выяс-
нить в ходе коллегиального об-
суждения ситуации при участии 

Светлана КОРЕЛЬСКАЯ

журналист

БК
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Эхо недели

Ситуация: Почему заблокировали лицензии на алкоголь?

приимчивых людей. Одно дело 
- ходить по работодателям и по-
лучать отказ или заниматься не-
любимой работой, другое – тру-
диться на себя». 

Аналогичного мнения при-
держивается архангелогород-
ка Ирина АЛФЕРОВА, открыв-
шая свое дело в 2009 году.

«Если бы не программа, вряд 
ли я решилась бы когда-нибудь 
стать бизнесвумен», - говорит 
предприниматель.

Ирина продает оптом ады-
гейскую соль. Суммы, кото-
рую государство выделило для 
старта бизнеса, хватило только 
на половину затрат: пришлось 
и самой вкладываться. И хотя 
первые полгода предприни-
мательница работала в убыток, 
свое дело она не бросила.

«Я сама использовала эту 
соль и знала, что в Архангель-
ске ее нет. А как не занять пу-
стующую нишу? – говорит Ири-
на о своем начинании. – Конеч-
но, мой бизнес пока невелик, мы 
предлагаем только 6–7 наиме-
нований соли, но будем расти и 
расширять ассортимент».

ПРЕДПРИИМЧИВЫМ 
НА ЗАМЕТКУ

По словам Елены Скач-
ковой, желающих открыть 
свое дело становится все 
больше. Она поясняет, что 
по сути программа само-
занятости работает дав-
но, правда, в предыдущие 
годы государство выделя-
ло средства только для ком-
пенсации организационных 
расходов. А теперь шанс по-
явился и у тех, кого останав-
ливало отсутствие денег для 
начала бизнеса. 

«Мы помогаем и консуль-
тируем всех желающих неза-
висимо от того, сформирова-
на идея или человек еще на-
ходится на стадии изучения 
рынка, – говорит Елена Скач-
кова. – В рамках консульта-
ций оказываем и помощь в 
составлении бизнес-плана».

Специалисты Центра за-
нятости, здраво оценивая 
возможности людей, пола-
гают, что все же будут и те, 
у кого бизнес, как говорит-
ся, не пойдет. 

«Но главное - люди хотят 
чего-то добиться в жизни! – 
считает Татьяна Марченко. – 
58 800 рублей – с точки зре-
ния бизнеса помощь, конеч-
но, небольшая. Но некото-
рые начинающие предпри-
ниматели добавляют и соб-
ственные средства или объ-
единяют усилия».

Особенность программы 
2010 года в том, что средства 
будут выделяться и на созда-
ние дополнительных рабочих 
мест тем гражданам, кото-
рые уже получили субсидию 
на открытие собственного 
дела по линии службы за-
нятости. Размер этой помо-
щи составляет также 58 800 
рублей. Деньги будут выде-
лены в случае трудоустрой-
ства безработного гражда-
нина, состоящего на учете в 
Центре занятости.  

Сменить собственника Первой 
городской больницы Архангельска, 
или выделить из ее состава ряд 
специализированных направлений 
и передать их на уровень региона. 
Только при выполнении одного 
из этих условий медучреждение 
может вернуть себе право оказывать 
высокотехнологичную медпомощь 
в рамках федеральных квот. 
Однако и тот и другой варианты 
имеют свои недостатки.

Квоты или сохранение муниципаль-
ного статуса больницы? Такая дилем-
ма встала в Архангельске после того, 
как с января 2010 года муниципальные 
учреждения здравоохранения лишились 
возможности оказывать населению вы-
сокотехнологичную медицинскую по-
мощь в рамках федеральных квот. Это 
право перешло к государственным и 
федеральным учреждениям.

Прежде 1-й городской клинической 
больнице Архангельска ежегодно вы-
делялись средства из федерально-
го бюджета (порядка 170-200 млн. ру-
блей в год) на оказание высокотехно-
логичной медпомощи. В учреждении 
действует кардиохирургический центр. 
Больница и сейчас проводит плановые 
операции данного профиля, но для по-
лучения медуслуг в рамках квот жите-
ли региона вынуждены обращаться в 
специализированные центры в Москве 
или Санкт-Петербурге. 

Обращения со стороны региональ-
ных властей на уровень Федерации ре-
зультата не дали, сообщила министр 
здравоохранения и социального 
развития Архангельской области 
Надежда МАКАРОВА.

Для выработки оптимального в 
данных условиях решения была соз-
дана рабочая группа.

«Цель – обеспечить объем, каче-
ство и доступность высокотехнологич-
ной медпомощи для населения регио-
на», - говорит руководитель группы, 

депутат областного Собрания Сер-
гей ЭММАНУИЛОВ.

Есть  три варианта действий. Пер-
вый – внесение изменений в действу-
ющее законодательство. Однако шан-
сы на успех минимальны. Более веро-
ятны два других варианта, при реали-
зации которых больница смогла бы 
претендовать на получение квот в 2011 
году. Первый – преобразование му-
ниципального учреждения в государ-
ственное. То есть передача его на об-
ластной уровень. Второй – выделение 
из состава клиники специализирован-
ного звена (условно говоря, кардиоцен-
тра – это четыре отделения) и переда-
ча его областной клинической больни-
це или создание отдельного юридиче-
ского лица.

Останется ли больница (либо кар-
диоцентр) в муниципальной собствен-
ности, или перейдет в областную, - у 
обоих сценариев есть сильные и сла-
бые стороны. В первом случае в числе 
негативных факторов снижение объе-
ма и доступности медицинской помо-
щи. Да, город может из своего бюдже-
та выделить многомиллионную сумму 
на то, чтобы жители региона не ощути-
ли «выпадение» квот, однако в нынеш-
них экономических условиях об этом 
говорить сложно. И главная угроза – 
отток из учреждения высококвалифи-
цированных кадров, а это самое цен-
ное, что есть у любой больницы.

Если же больница станет област-
ной, в зарплате специалисты не по-
теряют: Надежда Макарова заверя-
ет, что в госучреждениях здравоохра-

нения будут введены дополнительные 
выплаты. Не пострадают и жители Ар-
хангельска, которые нуждаются в пла-
новой медпомощи, – ее больница бу-
дет оказывать по-прежнему, а также 
скорой, поскольку «экстренных» боль-
ных могут взять на себя другие учреж-
дения здравоохранения города. 

В качестве базового рассматри-
вается вариант выделения из состава 
больницы «кардиозвена». Здесь есть 
масса нюансов, которые надо учесть.

«Кардиоцентр невозможно «вы-
рвать» из единого организма больни-
цы, - подчеркивает Сергей Эммануи-
лов. – Кардиохирургия не может су-
ществовать сама по себе - у нее тес-
ные функциональные связи с другими 
службами учреждения. Выстраивать 
отдельный механизм – сложнейшая 
задача, где важно не допустить по-
грешности, которая может сказаться 
на качестве медпомощи».

Медицина: Архангельск пытается вернуть квоты

Сердечная недостаточность
Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

P.S.
«Сменить собственника» в 

скором времени может и отделе-
ние гемодиализа Первой город-
ской больницы. По словам На-
дежды Макаровой, c 2011 года 
этот вид услуг переходит в си-
стему страховой медицины. Рас-
сматривается возможность со-
хранения отделения, но в форме 
государственно-частной органи-
зации. В министерство уже посту-
пило пять заявок из разных реги-
онов страны, а также Татарстана.

всех заинтересованных сторон, 
в том числе – независимой го-
сударственной экспертизы. 

Встреча проектировщиков 
с главным экспертом области 
была открытой. Как выяснилось, 
чаще всего причиной разно-
гласий становятся «белые пят-
на» в правовом регулировании 
отрасли и недостаток органи-
зованной инициативы бизнес-
сообщества.

10 июня информацию о кон-
фликтах, возникающих в ходе 
утверждения проектов, обсу-
дили на заседании межведом-
ственной комиссии «Об адми-
нистративных барьерах в пред-
принимательстве». Именно по-
тому этот «круглый стол», где во 
второй раз встретились проекти-
ровщики и директор госэкспер-
тизы, вёл представитель законо-
дательной власти – председа-
тель комитета по строительству 
областного депутатского корпу-
са Виктор КАЗАРИНОВ.

Градус преткновения
Из-за отказа органов Госпожнадзора выдавать заключения 
о пожарной безопасности помещений предпринимателям, 
занимающимся розничной продажей алкоголя, выдача 
лицензий на эту деятельность была прекращена. 
Бизнес понес убытки.

Согласно областному законода-
тельству компании, желающие полу-
чить лицензию на розничную реали-
зацию алкоголя, должны представить 
в лицензионный отдел министерства 
агропромышленного комплекса и тор-
говли Архангельской области пакет до-
кументов. В их числе - заключение тер-
риториального органа Госпожнадзо-
ра о соответствии объектов, где идет 
продажа спиртных напитков в розницу, 
требованиям пожарной безопасности. 
В Поморье эти документы до недавне-
го времени выдавало Управление госу-
дарственного пожарного надзора Глав-
ного управления МЧС России по Архан-
гельской области.

Однако в марте текущего года та-
кие заключения орган Госпожнадзо-
ра выдавать перестал. Как пояснили 
«Бизнес-классу» в управлении, 16 мар-
та в адрес этой структуры поступило 
письмо с таким распоряжением от вы-
шестоящего ведомства

Причина появления этого докумен-
та – необходимость снижения админи-
стративных барьеров. Однако устранить 
их не удалось. Дело в том, что област-
ное законодательство требует, чтобы 
в составе пакета документов на пере-
оформление лицензии было и заключе-
ние государственного органа пожарного 
надзора. Но управление при региональ-
ном МЧС, как федеральный орган, мо-
жет и не выполнять требования, предъ-
являемые только областным законода-
тельством.

Предприниматели, которым требо-
валось переоформить лицензию, оказа-
лись в тупике. Эта ситуация не могла не 
отразиться на бизнесе. Особенно на не-
больших несетевых магазинах.

«Таким магазинам в сравнении с се-
тевыми приходится труднее всего, - се-
тует владелец одной из торговых точек 
Архангельска. – Дело в том, что вместе 
с алкоголем идет реализация и сопут-
ствующих товаров – продуктов. Лиша-
ясь права торговать алкоголем при от-
сутствии переоформленной лицензии, 
мы серьезно теряем оборот».

Вопрос – кто будет выдавать требу-
емое в соответствии с областным зако-
нодательством заключение – решился 
лишь недавно. Как сообщил «Бизнес-
классу» руководитель агентства госу-
дарственной противопожарной служ-
бы и гражданской защиты Иван ШЕВЕЦ, 
с 1 июня обязанность выдачи этих до-
кументов возложена на это агентство. 
Предпринимателям уже даны разъяс-
нения, а в ближайшее время, пообе-
щал Иван Шевец, они будут размеще-
ны и в Интернете. 

Анна СМИРНОВА

журналист

БК
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Маркетинг: Новая программа поощрения клиентов НК «Роснефть»

Открываем мир скидок
ООО «РН-Карт-Архангельск» 
запустило универсальную 
партнерскую программу 
«Дисконтный клуб». 
Владельцам/держателям 
смарт-карт НК «Роснефть» 
теперь доступны особые 
условия приобретения 
товаров и услуг широкого 
профиля, а именно – 
гарантированные скидки 
у партнеров компании.

Дисконтный клуб создан вес-
ной 2010 года. Организатором про-
граммы выступает  ООО «РН-Карт-
Архангельск», официальный пред-
ставитель «РН-Карт» -  централь-
ной процессинговой компании 
ОАО «НК «Роснефть», осуществляю-
щий систему безналичных расчетов 
за топливо и сопутствующие товары 
в розничной сети НК «Роснефть» в Ар-
хангельской области.

Программа «Дисконтный клуб», 
по сути, - это простая арифметика 
для тех, кто умеет «считать деньги»: 
к существующей скидке за топли-
во по карте «Роснефти» каждый ее 
владелец/держатель получает еще 
и скидку на товары и услуги фирм-
партнеров. Сегодня программа объ-
единяет более десяти компаний Ар-
хангельска, действующих в секто-
ре автосервиса. Это фирмы, предо-
ставляющие услуги автомойки, ши-

номонтажа, замены масла, кузовно-
го ремонта, а также занимающиеся 
продажей сопутствующих товаров и 
электроники. 

Уникальную возможность со-
вершать покупки с гарантирован-
ной скидкой у партнеров програм-
мы имеют все владельцы смарт-
карт ОАО «НК «Роснефть». Для кли-
ентов -юридических лиц это допол-
нительные услуги: мойка и шино-
монтаж. Держатель топливной карты 
НК «Роснефть» также, как и при по-
купке топлива и сопутствующих то-
варов, расплачивается картой у пар-
тнеров, получая при этом гарантиро-
ванную скидку. 

Автоматизированная система об-
рабатывает информацию о покупке, 
что позволяет детализировать отчет-
ность по каждой смарт-карте и га-
рантировать ее достоверность. Что-
бы воспользоваться данной услу-
гой для юридических лиц, доста-
точно обратиться в офис «РН-Карт-
Архангельск».

Владельцы карт лояльности могут 
сразу воспользоваться данным сер-
висом и приобретать товары и услу-
ги у компаний-партнеров. Поскольку 
число участников дисконтного клуба 
динамично растет, уже в ближайшее 
время для владельцев карт лояльно-
сти «Активная скидка» будут доступ-
ны скидки на самый широкий спектр 
услуг компаний - партнеров програм-
мы: фитнес-клубов, ресторанов, стра-
ховых компаний, салонов красоты и 
так далее.

«Для нас основная цель созда-
ния дисконтного клуба - не извле-
чение прибыли, а повышение ло-
яльности клиентов», - говорит о 
программе генеральный директор 
ООО «РН-Карт-Архангельск» Иван 
Медуницин. А для партнеров про-
екта, продолжает руководитель, это 
еще и уникальная возможность рас-
ширить рынок сбыта товаров и услуг,  
развивать бизнес путем совместных 
акций и, в итоге, претендовать на ли-
дирующие позиции в своей отрасли 
среди клиентов - владельцев карт 
лояльности и держателей смарт-карт 
НК «Роснефть».

«Дисконтный к луб «РН-Карт-
Архангельск» продолжает завоевы-
вать свои позиции на рынке. В даль-
нейшем будут прорабатываться но-
вые различные схемы сотрудниче-
ства с компаниями-партнерами, со-
вместные акции, направленные на 
повышение лояльности клиентов. 
При этом стоит отметить, что такую 
партнерскую программу среди ком-
паний – операторов сети АЗС/АЗК 
компания предложила первой в ре-
гионе.

Сейчас дисконтный клуб работа-
ет в Архангельске, в ближайшем бу-
дущем выйдет в Северодвинск, а за-
тем, возможно, и на территорию всей 
области.

Информацию о партнерах 
программы в ближайшее 

время можно будет узнать 
на сайте www.arh.rn-card.ru 

или по тел. (8182) 420-410.

Реклама
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Туризм

Где отдыхают в июне? ■
Вот и лето… а «лето – это маленькая жизнь…», 

как поется в известной песне!

Летом возможности пляжного отдыха – безгранич-
ны. Начало лета – удачное время съездить на Крит, где 
погода уже соответствует всем туристическим требова-
ниям, но пока еще не наступил пик сезона. На «ура» про-
дается популярная Турция и Болгария, а также Черного-
рия, которая расположена на берегах чистейшего Адри-
атического моря. Отлично провести свой отпуск можно и 
в Европе. Те, кто предпочитает пляжи Черного моря, так-
же могут начинать бронировать туры и покупать желез-
нодорожные билеты. 

В июне на всех европейских курортах стоит отличная 
погода, располагающая к полноценному пляжному от-
дыху. Эти курорты хороши тем, что пляжный отдых мож-
но удачно совместить с богатой экскурсионной програм-
мой – и июнь для этого самое подходящее время. 

Не менее впечатляющим окажется речной круиз 
– особенно сейчас, когда реки полноводны, а берега 
украшены свежими лесами и цветущими лугами. От-
правиться в речной круиз можно и в России - по Вол-
ге, и в Европе - по Дунаю, Днепру, Рейну и Висле. На 
данных маршрутах вас ждут интересные экскурсии 
по уютным городам, мимо которых проходит речной 
маршрут. 

За более полной информацией обращайтесь к про-
фессионалам!

Здесь вам всегда рады:
ул. Воскресенская, д. 116, 

ул. Советская, д. 32,
тел.: 238090, 233707.

www.tourconsul.ru.основан в 1973

Реклама

Энергетика: Спор между «Тепличным» и ТГК-2 будет решать суд

Игра в монополию
Архангельское УФАС оштрафовало ОАО «ТГК-2» на сумму 
в 64,5 млн рублей. Антимонопольное ведомство сочло, 
что энергетики нарушили Федеральный закон «О защите 
конкуренции», навязав - ЗАО «АСХО Тепличное» невыгодные 
условия договора на теплоснабжение. ТГК-2 намерено 
оспорить решение в суде. Но в УФАС считают, что данный 
пример – не единственный случай, когда энергетики 
злоупотребляют доминирующим положением на рынке…

Ситуация с «Тепличным» рассма-
тривалась на заседании консульта-
тивного совета регионального анти-
монопольного ведомства. Руководи-
тель УФАС Константин АЛЕШИН пояс-
нил, что конфликт между ЗАО «АСХО 
Тепличное» и ОАО «ТГК-2» начался в 
октябре 2009 года, когда энергети-
ки возложили на овощеводов обязан-
ность оплачивать не только саму энер-
гию, но и стоимость ее передачи через 
магистральные сети.

Главный аргумент в споре обеих 
сторон - труба, часть которой являет-
ся бесхозной. В соответствии с дого-
вором энергоснабжения до 2004 года 
подача теплоносителя шла по ней.

С 2004 года трубопровод по ини-
циативе энергетиков был отключен от 
коллектора производителя  тепловой 
энергии ТЭЦ-2 и  врезан в  магистраль-
ный  подающий трубопровод гортепло-
сети, принадлежащий  ОАО «ТГК-2». По 
договору от 2004 года, теплоснабже-
ние хозяйства должно было произво-
диться путем получения теплоэнергии 
на коллекторах производителей, без 
использования  общих теплосетей. По-
этому «Тепличное» платило по тарифу, 
предусматривающему только произ-
водство теплоэнергии. 

В августе 2009-го ТГК-2 направило 
хозяйству новый проект договора, где 
предлагалось изменить точку подклю-
чения. А договор 2004 года был растор-
гнут. Новый документ «Тепличное» под-
писало только при угрозе полного от-
ключения хозяйства от теплоэнергии.

Овощеводы обратились в антимо-
нопольный орган. В ходе расследова-
ния было выяснено, что переключение 
теплоснабжения с коллекторов ТЭЦ на 
магистральный трубопровод произве-

дено в одностороннем порядке и эко-
номически и технологически не обо-
сновано. УФАС пришло к выводу: неже-
лание ОАО «ТГК-2» использовать трубо-
провод приводит к тому, что предприя-
тие вынуждено оплачивать и энергию, 
и стоимость ее передачи через маги-
стральные сети. 

«Выручка ОАО «ТГК-2» за прошлый 
год от продажи теплоэнергии в Севе-
родвинске составила 2 млрд рублей, 
поэтому для предприятия потеря 64,5 
млн рублей хоть и значительная сум-
ма, но не настолько, чтобы могла ска-
заться на его финансовом положении», 

- заявил Константин Алешин.
Большой проблемой взаимоотно-

шений бизнеса и других монополий в 
сфере энергетики, как было заявле-
но на совещании, остается и высокая 
стоимость подключения предприятий 
к электросетям. При этом помощь об-
ластных властей доходит не до каждого 
предпринимателя. По словам замести-

теля министра экономического разви-
тия Архангельской области Александра 
ПОЛУДНИЦЫНА, в регионе действует 
программа, участники которой получа-
ют компенсацию за подключение к се-
тям в сумме до 50 тыс. рублей.

Но для получения субсидии надо 
выполнить немало условий. Предпри-
ниматель не должен иметь долгов по 
налогам,  выплачивать зарплату не 
ниже прожиточного минимума и зани-
маться приоритетным для области ви-
дом деятельности. К примеру, торгов-
ля, заметил замминистра, не входит в 
число приоритетов, а значит, предста-
вители этой отрасли не могут претен-
довать на компенсацию.  

Также, как считают сами предприни-
матели, к сокращению количества ма-
лых и средних предприятий ведут за-
предельные цены монополий на их услу-
ги. По словам представителя архангель-
ского отделения «ОПОРЫ России» Алек-
сандра ПОПОВА, в областном центре 
уже наметилась такая тенденция.

Еще один барьер для ведения биз-
неса в регионе – это предоплата, кото-
рую требуют за потребление энергии. 
По словам Попова, начинающим биз-
несменам приходится «кредитовать» 
энергетиков на два месяца вперед, что 
негативно отражается на финансовом 
положении предприятий. УФАС в этом 
случае встает на сторону предприни-
мателей.

Òî÷êà çðåíèÿ

Энергетики спорят с УФАС
ОАО «ТГК-2» будет оспаривать в суде постановление Управления Феде-

ральной антимонопольной службы по Архангельской области о наложении 
штрафа. Об этом сообщила пресс-служба энергокомпании.

По мнению энергетиков, решение антимонопольного органа проти-
воречит действующему законодательству. Вопросы тарифообразования 
в Архангельской области решаются на уровне областного департамента 
по тарифам и ценам (ныне - агентство) и Федеральной службы по тари-
фам. В ноябре 2009 года департамент установил единый для всех потре-
бителей тариф на теплоснабжение на 2010 год. Отдельного тарифа на до-
ставку тепла нет. 

Что касается трубопровода, который проходит по территории хозяй-
ства, то, отмечают представители ТГК-2, схема подачи теплоносителя по 
трубопроводу предполагалась как временная. Он не был зарегистриро-
ван в органах Ростехнадзора, а в 2007 году его эксплуатация была запре-
щена Ростехнадзором по причине неудовлетворительного состояния, и с 
тех пор он ни разу не ремонтировался.

Полина СЕРОВА

журналист

БК
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Власть и общество: В Архангельске готовят поправки в устав 

Сити-менеджер: не мэром ед 
Региональное крыло «Единой России» 
намерено ввести институт сити-менеджеров 
сразу в трех городах Архангельской области – 
Архангельске, Северодвинске и Новодвинске. 
Идею одобрил президиум областного 
отделения партии. В Архангельске вопрос 
о внесении изменений в устав города 
может быть вынесен на ближайшую сессию 
городского Совета депутатов.

Вводить или нет инсти-
тут сити-менеджера – пра-
во выбора муниципалите-
там дает Федеральный за-
кон №131 «Об общих прин-
ципах организации  мест-
ного самоуправления в РФ». 
Он предусматривает, что из-
бранный населением глава 
муниципального образова-
ния может быть главой мест-
ной администрации или 
председателем представи-
тельного органа. В этом слу-
чае он может быть избран из 
числа депутатов.

Во втором случае гла-
вой администрации назна-
чается наемный управле-
нец по контракту. За под-
бор этого сити-менеджера 
отвечает конкурсная комис-
сия, две трети членов кото-
рой назначаются горсове-
том, треть – заксобранием 
региона по представлению 
губернатора.

Именно такой механизм, 
при котором принцип воле-
изъявления населения фор-
мально соблюден, предла-
гается запустить в област-
ном центре.

Почему авторы инициати-
вы считают, что зерна сити-
менеджерства, заложенные 
в федеральном законе, долж-
ны пустить ростки?

По мнению председа-
теля Архангельского гор-
совета Анатолия КОЖИНА, 
главный недостаток суще-
ствующей системы местно-
го самоуправления - при вы-
борах главную роль играет не 
воля горожан, а технологии.

«Если кандидат не имеет 
финансового, организаци-
онного или административ-
ного ресурса, он и не будет 
избран», - говорит Кожин.

После выборов вста-
ет другая проблема – чело-
век не может автоматически 
стать грамотным управлен-
цем, хозяйственником. А 
сити-менеджером не на-
значат абы кого: кандидат 
должен пройти через кон-
курс, где при прочих рав-
ных условиях победит чело-
век «с опытом и знаниями и 
не связанный предвыборны-
ми обязательствами».

«Мэр - это не столько 
должность, сколько обя-
занность. Хорошо, если у 
человека есть опыт. Иначе 
ему требуется время, что-
бы сформировать коман-

ду и программу действий. 
Пока все это нарабатыва-
ется, надо снова начинать 
предвыборный процесс», - 
говорит спикер.

По его мнению, глава го-
рода должен разбираться в 
экономике, а не политтех-
нологиях. Поэтому мэр дол-
жен быть свободен от необ-
ходимости нравиться изби-
рателям. 

Многие противники си-
стемы «сити-менеджерства» 
считают, что она нарушает 
избирательные права насе-
ления. Но, парируют сторон-
ники нового механизма, го-
рожане и так неактивно уча-
ствуют в выборах.

«В 2007 году на публич-
ных слушаниях по внесению 
изменений в устав города 
двое студентов выступили 

с инициативой ввести институт 
сити-менеджера, - вспоминает 
депутат горсовета Олег РЕЗ-
ВЫЙ. – В тот момент мы не при-
няли это предложение, и я тоже 
был против: ведь тогда явка на 
выборы градоначальника пре-
вышала 40%. А сейчас интерес 
населения падает: за мэра го-
лосовали 18% избирателей, де-
путатов горсовета - 16%».

При новой структуре, под-
черкивает Олег Резвый, усили-
вается роль и ответственность 
представительного органа.

«Избиратели должны пони-
мать, что их депутат может стать 
главой муниципального обра-
зования, который будет опре-
делять политику города. Все 
эти изменения будут действо-
вать, согласно закону, только со 
следующего созыва горсовета», 

- уточнил Олег Резвый.

- Практика назначения 
сити-менеджеров в Архан-
гельске была отработана 
еще в советское время. При-
чем процедура была схожа 
с той, что прописана в ФЗ-
131.

До 1991 года назначе-
ние председателей гор-
исполкома происходило 
так. Бюро горкома партии 
рассматривало кандидату-
ры и представляло возмож-
ный вариант городскому Со-
вету, который в то время со-
стоял из 400 человек. Совет 
согласовывал кандидатуру 
председателя, и тот вступал 
в должность, правда, кон-
тракт с ним не заключал-
ся. Поэтому, например, по-
следний председатель го-
рисполкома Станислав По-
темкин (1985-1990 гг.) и его 
предшественники были по 
сути наемными городскими 
управленцами. 

В 1990 году Советы были 
впервые избраны на альтер-
нативной основе. Председа-
телем горсовета стал Алек-
сандр Петрович Иванов. Та-
кого понятия, как глава горо-
да, в то время федеральное 
законодательство не пред-
усматривало. И вот в 1991 
году, после путча, в горо-
де вновь появился в чистом 
виде сити-менеджер - Ана-
толий Бронников (правда, 

тоже без контракта). 11 но-
ября 1991 года глава адми-
нистрации области впервые 
в истории города назначил 
его главой администрации 

– мэром Архангельска, сес-
сия горсовета подтверди-
ла это назначение. Но я все 
же считаю, что главой горо-
да тогда был Александр Ива-
нов, поскольку именно он 
был неформальным лиде-
ром, идеологом и мотором 
всех реформ. Они работали 
по концепции «сильный мэр 

– сильный председатель гор-
совета».

После ухода Броннико-
ва по собственному жела-
нию в сентябре 1993 года по 
аналогичной двойной схеме 
был назначен мэром Вален-
тин Власов. Следующим на-
значенцем в июле 1994-го 
стал Владимир Герасимов. 
Но к тому времени Советы 
были распущены, поэтому 
его утвердили только рас-
поряжением главы админи-
страции области.

Интересная трансфор-
мация произошла в 1995 
году с принятием перво-
го федерального закона о 
местном самоуправлении, 
которым вводилось поня-
тие «глава муниципально-
го образования». В соот-
ветствии с этим законом в 
марте 1996 года мэром Ар-

хангельска был утвержден пер-
вый устав города. Я считаю, 
это был достаточно прогрес-
сивный по тем временам доку-
мент, в котором был предусмо-
трен как представительный ор-
ган – горсовет, так и исполни-
тельный - мэрия. В это вариан-
те устава было впервые запи-
сано, что должность главы му-
ниципального образования на-
зывается «мэр города». Так что 
в декабре 1996 года Анатолий 
Бронников, Владимир Гераси-
мов и Павел Балакшин боро-
лись именно за пост мэра как 
главы муниципального образо-
вания, как эта должность обо-
значается и сейчас. Таким об-
разом, жители Архангельска 
никогда не участвовали в вы-
борах главы городской адми-
нистрации.

Следующий избранный гла-
ва муниципального образова-
ния, Олег Нилов, как и его пред-
шественник, не вникал в тонко-
сти законодательства о мест-
ном самоуправлении. Я думаю, 
что они оба считали себя в пер-
вую очередь начальниками, «ди-
ректорами» мэрии, но стать гла-
вами города по-настоящему не 
сумели.

Попытку сделать это, хоть и 
неудачную, предпринял Алек-
сандр Донской. Когда его от-
странили, некоторое время 
функции главы муниципаль-
ного образования выполнял 

Ïðÿìàÿ ðå÷ü

Сергей ЛАРИОНОВ 

1987–90 гг. – заведую-
щий орготделом Архан-
гельского горисполкома, 

1990-91 гг. – заведую-
щий орготделом Архан-
гельского горсовета, 

1991-96 гг – городской 
секретарь, руководитель 
аппарата мэрии Архан-
гельска, 

2005-07 гг – руководи-
тель аппарата Архан-
гельского горсовета.

Анна БЕЛЯЕВА

журналист

БК

Акценты

Область защитила заявку  ■
на капремонт домов

Фонд содействия реформированию ЖКХ одобрил 
заявку Архангельской области на проведение капи-
тального ремонта в 430 многоквартирных домах, со-
общает пресс-служба областного правительства.

На проведение работ в регион из федерального бюдже-
та привлечено 615,3 млн рублей. Ожидается, что средства 
будут перечислены в июне. В программе - замена лифтов 
в 17 многоэтажках, проведение кровельных работ в 187 до-
мах. В 290 зданиях планируется привести в порядок инже-
нерные сети: это системы отопления, водопровод, канали-
зация, электропроводка. В 22 домах будут отремонтиро-
ваны подвальные помещения, в 132 – фасады. Все работы 
должны быть завершены к 31 декабря.

По данным пресс-службы мэрии Архангельска, три чет-
верти выделенных Фондом реформирования ЖКХ средств 
будут направлены на финансирование заявки столицы По-
морья. Всего на ремонт 219 многоквартирных домов в Ар-
хангельске выделяется 522 млн 239 тыс. рублей.

Сейчас регион готовит дополнительную заявку на при-
влечение средств из Фонда содействия реформированию 
ЖКХ на капремонт.

Первые победители  ■
для работы в бизнес-инкубаторе

Министерство экономического развития Архангель-
ской области объявило первых победителей в конкурсе 
по отбору субъектов малого предпринимательства для 
предоставления нежилых помещений и оказания услуг 
в Архангельском региональном бизнес-инкубаторе. 

Помещения в аренду на льготных условиях получит ООО 
«Лаборатория информационно-аналитических систем» и 
ООО «Тигр». Первое предприятие занимается разработкой 
программного обеспечения, обучением информационным 
технологиям, научно-исследовательской деятельностью. 
Второе – выпуском железобетонных изделий. С обеими ор-
ганизациями идет процесс оформления договоров аренды, 
и уже в ближайшее время предприятиям будут предостав-
лены офисы на льготных условиях. 

Аренда помещений в бизнес-инкубаторе в первый год 
работы составит 40%, второй — 60%, третий — 85% от ры-
ночной ставки объектов недвижимости. Офисы предостав-
ляются на основании конкурсного отбора начинающим биз-
несменам, проработавшим менее года. Претенденты обяза-
тельно должны представить конкурсной комиссии пакет до-
кументов согласно «Положению о конкурсе по отбору субъек-
тов малого предпринимательства для предоставления нежи-
лых помещений и оказания услуг в Архангельском региональ-
ном бизнес-инкубаторе». В бизнес-инкубаторе будут предо-
ставляться бесплатные консультационные услуги по бизнес-
планированию, налогообложению, бухгалтерскому учету. 

В Архангельск приедет  ■
глава Роструда

Юрий Герций  примет участие в совместном засе-
дании коллегии Федеральной службы по труду и заня-
тости и Правительства Архангельской области, кото-
рое состоится 17 июня.

На совещании планируется обсудить  ситуацию на рын-
ке труда, а также другие вопросы. Приглашены руководите-
ли территориальных органов  Роструда,  органов исполни-
тельной власти в сфере труда и занятости регионов Северо-
Запада, муниципальных образований Архангельской обла-
сти,  представители полпредства  Президента РФ в СЗФО, 
окружной прокуратуры и Федерации независимых профсо-
юзов России.

Работа коллегии Федеральной службы по труду и заня-
тости продолжится 18 июня.

 Подготовка к зиме обойдется  ■
области в 2 млрд рублей

80 млн рублей будет выделено дополнительно из 
бюджета Архангельской области на подготовку к зиме 
объектов ЖКХ в районах.

Если эта поправка будет утверждена на сессии Архан-
гельского областного Собрания депутатов, средства пой-
дут  на «оптимизацию системы тепловых сетей отдельных 
муниципальных образований, улучшение качества предо-
ставляемых населению услуг теплоснабжения», – цитиру-
ет пресс-служба правительства региона министра ТЭК и 
ЖКХ Архангельской области Петра ОРЛОВА.

Всего на подготовку объектов ТЭК и ЖКХ к отопительно-
му периоду 2010-2011 годов планируется направить более 2 
млрд. рублей. В бюджетах муниципальных образований на эти 
цели предусмотрено 510,5 млн рублей. 1 млрд 226 млн рублей 
направят организации топливно-энергетического комплекса. 
Еще 278,7 млн рублей – средства областного бюджета. 

Деньги пойдут на ремонт водопроводных, канализаци-
онных, электрических и тепловых сетей, газопроводов, под-
готовку котельных, жилищного фонда, создание запасов 
топлива, компенсацию убытков, возникающих в результа-
те государственного регулирования тарифов на тепловую 
и электрическую энергию («дельта Т», «дельта Э»).
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Знай наших: Юлианна Шахова – о себе и творчестве

Люди из Архангельска 
бегут. За лучшей долей – 
материальной ли, карьерной. 
Страшно подумать: ежегодно 
область покидают 14 207 
людей в возрасте от 15 
до 35 лет. Эта рубрика о тех, 
кто уехал, тех, кто остался, 
и тех, кто сюда устремился. 
С кого начнем? 
Конечно, самого красивого 
(обаятельного, интересного)… 
Только почему в мужском 
роде? – да потому, 
что к Юлианне Шаховой 
(на снимке справа) я уже сто 
лет отношусь, как к близкому 
другу и родственнику.

Мы не виделись два года. Сидим 
в европейской кафешке напротив Ти-
шинского рынка, где находится ее 
штаб-квартира, переговорный пункт, 
и я слушаю не перебивая. Оказывает-
ся, как много может измениться всего 
за два года…

ОТЧЕТ О ПРОДЕЛАННОЙ 
ЗА 2 ГОДА РАБОТЕ

- Я развелась. Да, опять. Я не став-
лю крест на своей личной жизни… На-
оборот, все замечательно. Есть теле-
визионная ниша – я веду ежедневный 
утренний эфир на спутниковом кана-
ле все с тем же Львом Юрьевичем Но-
воженовым, который, как ни стран-
но, стал относиться ко мне совсем по-
другому. Каждый день у меня встреча с 
потрясающе интересными людьми, ко-
торые приглашаются вроде бы и слу-
чайно, но то, что они привносят в мою 
жизнь, всегда заканчивается каким-то 
новым проектом, идеей.

С кино очень забавно получилось – 
я сыграла небольшую роль в телесери-
але. «Не виноватая я, он сам пришёл». 
Они вообще сами все приходят. В кино 
меня позвали, потому что на наш с па-
почкой концерт пришли люди, которые 
отвечают за подбор актеров в разное 
телевизионное «мыло». Его навари-
ли много, и людей уже не хватает. Вот 
они пришли послушать мои романсы, 
а вместо этого увидели во мне цыган-
ку, колдунью, гадалку. 

С театром дивная история. И тоже 
«не виноватая я». А все потому, что у 
меня просто фантастическая масса-
жистка. Она умудряется массировать 
прорву интересных и даже влиятель-
ных людей. Например, она мнет Ев-
гения Аркадьевича Герчакова. Тиска-
ет она, значит, Герчакова до его поси-
нения и сообщает, что только что бук-
вально слезла с тельца Юлианны Ша-
ховой. И Евгений Аркадьевич начинает 
орать: «Ты массируешь Шахову?! Сроч-
но соедини нас!».

Мы встретились, и он с ходу пред-
ложил мне главную роль в спектакле о 
Зигмунде Фрейде – роль Марты, его 
служанки, музы, любовницы, объекта 
для психоанализа. Мне было, конеч-
но, очень лестно такое предложение – 
сразу главная роль, сразу любовницы. 
Но я просто не вытяну такую мощную 
роль! И не потому, что я в себе так не 
уверена. Просто это нагло - не имея ак-
терского мастерства, образования, на 
одном жизненном опыте выйти на сце-
ну и сыграть главную героиню.

И оказалась права. Сейчас у меня 
маленькая, но гораздо более интерес-
ная роль первой любви Фрейда, кото-
рой он, как только мог, переломал, от-
равил и испортил жизнь.

Но самое главное событие в моей 
сегодняшней жизни - у меня состоял-
ся концерт в Доме музыки, на сцене, 
которая для меня является вершиной 
признания, престижа. Это, пожалуй, 
мой «Оскар»! Не мой сольный концерт, 
хоть он и назывался так же, как сбор-
ник моих стихов «Фортиссимо любви», 
но… Это был такой дуэт классической 
скрипки и моих романсов. На скрип-
ке играл виртуознейший, гениальней-
ший музыкант, любимый скрипач прин-
цессы Дианы Авнэр Вэриус. Мы с ним 
очень дружны. Как-то он услышал мой 
диск и загорелся идеей сделать со-
вместный концерт. И тут была масса 
трудностей – как совместить несовме-
стимое?! Авторский, современный ро-
манс и классическую музыку.

Нас выручил друг Женя Кобылян-
ский. Он нам по-дружески сделал это 
шоу, как режиссер. В результате он так 
увлекся, что категорически сказал: «Ты 
знаешь, все твои романсы я сам тебе и 
буду аккомпанировать!».

Представляете: играл Кобылянский, 
играла классическая скрипка, которой 
наслаждалась принцесса Диана… И я 
смею с такими людьми на одной сцене 
стоять! Когда этот концерт состоялся, 
я подумала, что теперь и помереть не 
позорно. Но торопиться не буду.

Вот этот концерт «Фортиссимо люб-
ви» я очень хочу привезти в Архангельск. 
Этот концерт – живое подтверждение 
тому факту, что возможно все, если 
очень захотеть, уметь терпеливо ждать 
и каждый день играть гаммы.

О ПОЛЬЗЕ ТРУДНОСТЕЙ

Может показаться, что я вообще не 
остаюсь одна, а все время снимаюсь, 
концертирую, общаюсь… Нет, я прошу 
у окружающих, в том числе и у близ-
ких родственников, время для одино-
чества. Самое главное, иногда мне но-
чью нужно побыть одной, потому что 
эти ночи мне нужны для стихов. Я уже 
почти насобирала на второй сборник. 

Со стороны может показаться, что 
все у меня сладенько и гладенько. Это 
не так. Внутри меня идут какие-то не-
понятные пока мне самой процессы. 
Нет прежней эйфории, бойкости, пры-
гучести. Скорее, состояние спокойной 
радости, которую приносят мне рабо-
та и мои близкие. Наверное, я тоже не-
множко взрослею.

Я наконец-то научилась говорить 
«нет!» Отказывать. И меня это очень ра-
дует. Я стала отбрыкиваться от ненуж-

ного или неинтересного. И без этих на-
ших псевдоинтеллигентских: не обиде-
ла ли я человека, не подумает ли он, что 
я плохая? – Нет! Сейчас у меня, навер-
ное, какая-то переоценка ценностей, 
или хотя бы их ревизия. Когда я за «со-
роковник» перешла, то я по-новому на 
многие вещи смотрю. Говорю «нет» - и 
люди больше тянутся, помогают, пред-
лагают. Отношения с людьми стали бо-
лее бескорыстные и прозрачные.

«ЕСТЬ ГОРОД, 
КОТОРЫЙ Я ВИЖУ ВО СНЕ…»

Я, может быть, предатель в чем-то, 
но город Архангельск для меня сейчас - 
это сентиментальный образ моего про-
шлого. Моя школа, мои друзья, какие-
то точки, места в городе, где проис-
ходило что-то важное для меня тог-
да… Есть белые ночи, есть телевиде-
ние, которое (низкий ему поклон) дало 
мне стартовую площадку для сегод-
няшнего моего положения. А так, если 
честно – не тянет. Не хочу приезжать 
и ностальгировать, не хочу фальшиво 
улыбаться, не хочу думать, как бы по-
быстрее уехать из Архангельска.

Московские друзья давно уговари-
вают меня показать им Архангельск: 
«Мы хотим увидеть то место, где ро-
дились, выросли и сформировались 
такие люди». Я, например (смеется). 
Ну, ведь не просто же так именно от-
туда появляются такие интересные и 
талантливые люди – художники, му-
зыканты, врачи, юристы? Значит, есть 
магия этого места. Я не стыжусь Ар-
хангельска.

ДОЧКА – ЭТО МОЕ ВСЕ!

Катька по-прежнему наша общая 
семейная гордость. Потому что, ког-
да нам сказали в жесткой и циничной 
Москве, что девочка – отличница, ме-
далистка - будет поступать только на 
коммерческое обучение, так как вуз 
слишком крутой и на бюджетное ме-
сто ей никогда не попасть, то мы при-
уныли. Но она сдала все экзамены на 
«отлично». Учится она в Московской 
государственной юридической ака-
демии, которая признана в мире луч-
шим в России юридическим вузом. То 
есть дочь по моим стопам не пошла. 
И слава богу! Пожалуй… Хотя она по-
прежнему иногда заменяет меня на за-
нятиях в школе телевидения и радио 
«Останкино», смело читает лекции, как 
опытный преподаватель. 

Женихов у нас, правда, многовато. 
Все их гоняют время от времени. Глав-
ный истребитель женихов нашей Пене-
лопы - это ее дедушка Юрий Леонидо-
вич. Но они все равно летят на свет Ка-
тюхиной красоты.

которая гуляет сама по себе
Юлька, Юлька, 
Леонид ЧЕБАНЮК
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Оппоненты видят причи-
ны желания ввести новый ме-
ханизм не в том, что выбран-
ные мэры – главы администра-
ций плохо хозяйствуют. Пози-
ции «Единой России» уже не так 
сильны, как прежде, что показа-
ли последние муниципальные и 
региональные выборы. В этом 
эксперты видят основной мотив 
введения новой модели

«Не всем удалось прове-
сти своего кандидата, поэтому 
«партия власти» выбрала самый 
легкий путь – назначать своих 
людей и устранить выборность», 

– говорит руководитель фрак-
ции КПРФ в областном Со-
брании депутатов Александр 
НОВИКОВ.

Таким образом, рассужда-
ет депутат горсовета (фрак-
ция «Справедливая Россия») 
Максим КОРЕЛЬСКИЙ, при 

введении новой системы 
вертикаль власти будет вы-
строена до муниципально-
го уровня. 

Также ряд экспертов ви-
дят предпосылки этой идеи 
в конфликте между мэром 
Архангельска и губернато-
ром области. Он не явный, 
однако довольно четко про-
слеживается, в том числе в 
информационном поле. При 
институте сити-менеджера 
региональным властям бу-
дет проще влиять на муни-
ципальный уровень. Таким 
образом, роль местного са-
моуправления, которая и так 
невысока из-за недостаточ-
ности ресурсов, станет еще 
меньше.

Еще один аргумент про-
тив – отсутствие кадров, ко-
торые могли бы качествен-
но выполнять роль управ-
ленца высокого уровня. А 
пример «невысокого» уров-
ня уже есть – разыскивае-
мый по подозрению в уго-
ловном преступлении «на-
значенный сити-менеджер» 
Юрий ШАУЛОВ.

Политологи отсутствие 
грамотного пула считают 
одной из причин того, что в 
разных регионах институт 
сити-менджеров показыва-
ет себя и с положительной, 
и с отрицательной сторо-
ны. Между тем поправки в 
федеральный закон о мест-
ном самоуправлении, всту-
пившие в силу с этого года, 
возлагают на глав городов 
персональную ответствен-
ность за качество услуг на-
селению. И недоработки 
проще всего свалить на на-
емных управленцев.

председатель горсовета Дми-
трий Юрков, а исполняющим 
обязанности главы админи-
страции был назначен Виктор 
Павленко.

Я думаю, нынешняя шуми-
ха по поводу введения сити-
менеджера – не более чем по-
пытка повлиять на действую-
щего мэра, добиться от него 
ресурсов, подписи, хороше-
го поведения. Ведь если при-
чина кроется в неэффектив-
ном управлении, ничто не ме-
шает главам муниципально-
го образования и горсовета 
встретиться, обсудить струк-
туру муниципальных органов 
власти, ввести должность пер-
вого заместителя мэра, нако-
нец, который будет руководить 
исполнительным органом. Та-
кой опыт был в 1994-96 годах, 
когда Герасимов, сам будучи 
назначенным, ввел должность 
вице-мэра, которому делеги-
ровал часть полномочий по 
управлению городским хозяй-
ством. Но у нас почему-то бо-
ятся поделиться властью, даже 
если сами плохо разбираются 
в хозяйстве.

Попробуем смоделиро-
вать возможный вариант раз-
вития событий. Предположим, 
горсовет пойдет по скольз-
кой дорожке назначения сити-
менеджера, перекроит устав 
города. Тут надо четко осозна-
вать, что тем самым выбирает-

ся путь развития города на 
ближайшие 15-20 лет, и вер-
нуться в прежнее русло бу-
дет сложно.

Допустим, очередная 
сессия горсовета 24 июня 
вынесет решение об изме-
нении устава города. 

Но согласно 131-му Фе-
деральному закону изме-
нение структуры органов 
МСУ возможно только по-
сле завершения срока пол-
номочий представительно-
го органа. К тому же придет-
ся выбирать вариант избра-
ния главы муниципального 
образования – всенарод-
ным голосованием или из 
числа депутатов. А это уже 
вопрос не публичных слу-
шаний, а городского рефе-
рендума.

Кроме всего прочего, 
надо понимать, что при та-
ких изменениях структу-
ры органов местного само-
управления не только гла-
ва МО будет вынужден по-
дать в отставку, но и горсо-
вет должен будет саморас-
пуститься. Поэтому в лю-
бом случае, если депутаты 
будут голосовать так, как 
от них требует партия, они 
просто запустят механизм 
самоуничтожения. Думаю, 
предлагаемые сейчас нова-
ции так и не начнут работать, 
и оцениваю это как бурю в 
стакане воды.
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ОВЕН. На предсто-
ящей неделе в делах 
вам поможет только 

здравый смысл. Будьте го-
товы к тому, что от вас по-
требуют принятия решения. 
Пугаться действительности 
не стоит, обдумывайте каж-
дый свой шаг. Лучший вари-
ант - это пойти по пути наи-
меньшего сопротивления. 

ТЕЛЕЦ. Вам может 
показаться, что вы 
заблудились и заш-

ли в тупик. Лучшим навига-
тором будет четкость мыш-
ления. Выстройте ясный 
структурный план действий 
и не отступайте от него ни на 
шаг. Сейчас для вас важен 
порядок. В этом случае 
успех вам гарантирован.

БЛИЗНЕЦЫ. Не 
упустите свой шанс. 
Серость и рутина 

будней могут скрыть от вас 
самое главное - удачу. По-
пробуйте отстраниться от 
обыденного и найти в теку-
щих делах перспективное 
решение. Внимательность 
на этой неделе будет вашим 
главным козырем. 

РАК. Вам стоит 
уяснить простую ис-
тину: если что-то не 

получается, то нужно сде-
лать так, чтобы получилось. 
Вероятно, вам будет казать-
ся, что ситуация исчерпала 
себя и зашла в тупик, а пути 
ее решения отсутствуют. Од-
нако попробуйте взглянуть 
на проблему под другим 
углом и, самое главное, про-
явите терпение.

ЛЕВ. Вы столкне-
тесь с чувством, что 
топчетесь на месте. 

На помощь звать точно ни-
кого не стоит, поскольку это 
вас не спасет, а только вы-
зовет лишнее раздражение. 
Лучшим решением будет 
отойти от консервативного 
пути и попробовать при-
бегнуть к творческому мыш-
лению. 

ДЕВА. Вам не ре-
комендуется подда-
ваться паническим 

настроениям. Если вы были 
выбиты из колеи тяжелыми 
обстоятельствами, не рас-
страивайтесь и не опускай-
те руки. Продолжайте дви-
жение вперед, ваша иници-
атива обязательно будет 

вознаграж дена. Важное 
дело, без сомнения, вы до-
ведете до конца, после че-
го не плохо было бы и от-
дохнуть.

ВЕСЫ. Вам астро-
логи лондонского 
Сити рекомендуют 

вспомнить о легкомыслии. 
Порою такая терапия быва-
ет полезной. Особенно ког-
да вы склонны усложнять 
проблемы и расставлять пе-
ред собой барьеры. На этой 
неделе вероятность успеха 
будет зависеть от того, на-
сколько легко вы примете 
решение. 

СКОРПИОН. Звез-
ды призывают вас не 

сворачивать с намеченного 
пути. Ваше положение до-
статочно устойчиво, поэто-
му повода для беспокойства 
возникнуть не должно. Даже 
в случае появления неожи-
данных проблем, пережи-
вать не стоит, удача на ва-
шей стороне. Если вы возь-
мете короткую паузу для от-
дыха, то это никак не повли-
яет на ваш бизнес.

С Т Р Е Л Е Ц .  В ы 
наконец-то вышли на 
дорогу, которая при-

ведет к новым открытиям. 
Приятно, когда все получа-
ется, однако и бдительность 
терять не стоит. Не стройте 
слишком много планов, луч-
ше успеть сделать то, в чем 
вы нуждаетесь в настоящий 
момент.

КО ЗЕ Р ОГ. В а м 
нужно собрать всю 
волю в кулак и закон-

чить все дела, которые от-
кладывались в долгий ящик. 
Момент для этого сейчас са-
мый что ни на есть подходя-
щий. Самое время соста-
вить комплексный план, ко-
торый поможет вам спра-
виться со всеми своими 
обязанностями.

ВОДОЛЕЙ. Атмос-
фера душевной лег-
кости поможет дви-

гаться вперед и одерживать 
новые победы. На работе 
все будет получаться само 
собой, а в отношениях с род-
ными и близкими - царить 
понимание и согласие. Оста-
ется только наслаждаться 
моментом.

РЫБЫ. Главный 
вопрос для вас на 
предстоящей неде-

ле - рисковать или нет? Для 
начала определитесь, что вы 
хотите поставить на карту. 
Попробуйте изобрести но-
вый подход к делу, больше 
анализируйте. В этом слу-
чае найденное решение ока-
жется лучше планируемого 
рискованного шага.
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